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越雷池

利兹联队终于回来了。 在经历

了上赛季末期的崩盘，以及从“偷窥

门” 到贝尔萨决意要走等一系列风

波，“白玫瑰”时来运转，因为西布罗

姆维奇输球而躺着获得升级资格，

紧接着又因为布伦特福德输球而躺

着获得英冠冠军。

上一次升入顶级联赛， 利兹联只

花了两个赛季就赢得了英甲冠军，成

为英超时代启幕前的最后一位英甲冠

军。以如今的眼光看，那是一个远古时

代，一切都与今天完全不同。

那支“白玫瑰”确实拥有出众的才

华，坎通纳、查普曼、麦卡利斯特 、巴

蒂、加里·斯皮德、多里戈等人皆为一

时俊杰。但必须承认，在那个年代———

坎通纳的身价不过区区几十万英镑，

大部分英格兰球队仍以英国与爱尔兰

球员为主体构成， 几场雨就能弄得球

场草皮如同菜地———英格兰顶级联赛

的阶层仍未固化， 整个联赛甚至顶级

与次级联赛之间的实力差距不大，只

需要小小的投入就可以改变格局。 随

着英超时代的到来， 联赛被包装得格

外亮丽，从而产生巨大的经济效益，各

俱乐部之间的命运亦被改写， 那些背

靠更大市场、 拥有更厚实资本背景的

俱乐部成为上层阶层， 而中下游要突

破自己的上限变得越来越困难。

较之1992年那支冠军利兹， 上世

纪末、本世纪初的青年近卫军利兹，给

更多人留下更深刻的印象。伍德盖特、

哈特、凯利、巴蒂、阿兰·史密斯、科威

尔、 罗宾逊都是自产的青训才俊 （列

侬、米尔纳等都是后期产品），鲍耶、米

尔斯等人则是淘来的半成品本土户口

本， 加之重金请来的里奥·费迪南德、

小基恩、维杜卡等人，当年的利兹打造

了一支极为年轻又具备了相当战斗力

的球队。 欧联杯四强、欧冠四强，这是

一支配得上遐想的队伍， 如果还继续

征战两三年，他们的上限难以估量。

但现实比幻想残酷得多。 在连续

两年豪赌欧冠资格失败后， 利兹还没

建功立业的未来帝国轰然倒塌。 若以

今日的眼光看， 当年被认为是利兹失

败典型的几次泡沫型消费， 其实也没

那么离谱———虽然小基恩1600万英镑

入、900万英镑出，亏了不少，但里奥的

转会还净赚了1000万英镑。 利兹联始

终没有雄厚的资本背景， 地区的经济

背景也不如伦敦、曼彻斯特，这是现在

与20年前的共同点。虽然如今的“白玫

瑰”号称拥有意大利资本背景，但其意

籍老板原本口碑不佳， 且近两年始终

在洽谈转让， 这些都是不那么妙的苗

头。

过去两个赛季， 辛辛苦苦杀回英

超， 又花了巨资想更长久地留下去的

球队，都活得异常挣扎。而利兹很可能

也会经历同样的艰辛。 也许他们只能

期待贝尔萨化腐朽为神奇， 但性格乖

张的阿根廷人同样是一颗地雷， 结局

可能两极化发展。 久违的“白玫瑰”会

为英超带来更多更刺激的话题， 如时

隔16年再次上演的“红白对抗”。 但对

于新生的利兹联而言 ，2020-2021赛

季恐怕与2003-2004赛季拥有同样魔

鬼的难度，先活下去，才能想更多。

自说自画

●周一凌晨看英超热刺对莱斯

特城一战。央视直播。90分钟里没转

台，不做小动作，也没瞌睡片刻，算

是既看又听了一记完整版了。 开哨

前双方球员单膝跪地表示反对种族

主义。终场后，穆里尼奥与莱斯特城

主帅罗杰斯握手相拥， 师父以3比0

赢了徒弟，说了些什么安慰、鼓励？

无奈、致歉？这是一场双方都不能输

的关键之战，热刺要争第六名，莱斯

特城要保第四名。 这也是看这场球

的原因。 还得看看热刺阵中的凯恩

与孙球王。 英格兰队长会有出色表

演吗？ 孙球王已经10轮轰进了16粒

入球，这一夜能有进球再入账吗？凯

恩快攻反击中连入两球， 孙球王建

立首功， 一脚怒射制造了对手的乌

龙球。穆里尼奥永远是英超的看点。

直播时没有省略这些看点。 央五的

解说员形容穆帅是蹲守于教练席上

的一只老鹰，鹰眼炯炯，快要胜过场上

的VAR视频裁判了。 称职的直播主持

人能把赛前、赛中、赛后的故事都讲明

白讲清楚。 没能留意那位没出镜头的

解说员，还得赞上一声的。

●早先电视不普及， 在电台上听

球。宋世雄是大佬。后来电视机家家有

了， 大家看球又听球， 孙正平继位老

大。 当下看到的讲球者都得算为后辈

了。 上海体育台中讲球的最早有杨旭

峰，很熟。 他下海去经商了。 唐蒙主持

英超球赛也快有17年了吧。 娄一晨讲

球是劳动模范， 一夜天拼了命能讲两

场直播。他被挖角了。这都可以算是老

话了。 现在主持体育节目的被尊为名

嘴。旧时把以表演戏曲、曲艺为职业的

叫做吃开口饭。这是有点不尊重的。新

社会称之为演员了。 只一位艺人登台

在北方称为单口相声， 在上海滩称为

独脚戏。以后都有了搭档，就称为双档

了。讲球最早也是单口，如今流行双档

了。名嘴请来一位退役球员搭档，一文

一武，相得益彰。上海台的刘越有球员

的视角，内行。 也要赞一记的。

●讲球能脱口成章、妙语连珠、风

趣幽默的才是名嘴。 时下讲球也有套

话了，什么“阅读比赛的能力 ”，什么

“注意力高度集中”，什么“充分利用球

场的宽度”，什么“轰出了世界波”，等

等。一场球能轰出三五脚、七八脚世界

波来？ 最可笑的是被捧为世界波的皮

球常常连门框内都没有打中， 直直地

飞向看台了。 讲球的直直地把含金量

十足的世界波给弄贬值了，不作兴的。

讲球有适度的偏向来取悦当地球迷也

是能理解的。当然不偏不倚也难的。当

好名嘴，一个字：难。 开口饭真不是好

吃的。

中超杯赛

中超终于
开盘了

如今把欧洲足球联赛看做 “隔

夜盘”比较合适，欧洲联赛收盘，中

超无缝对接开盘。

虽然中超赶了个晚集， 但毕竟

还赶上了集，但离收市的时间不多，

因而赛程时间短、 赛制做调整是本

赛季的主要特点。

足协的限薪使各俱乐部不再有

欧美大牌球员作为增量引入， 各俱

乐部只能在现有的存量中实现球员

的流动。从本赛季球员的流动情况看，

广州恒大成了流动源头。 由于前几年

恒大囤积的国产优秀球员数量最多，

如今恒大为了降低球员收入的支出和

调低整年龄结构而通过转出或租借流

出了一批优秀球员。 就在中超开盘前

一周， 恒大还把高拉特租借给了河北

华夏幸福， 这对上赛季和本赛季大量

流出而鲜有流入的河北华夏幸福来

说，幸福来得有点突然。

受尽降级之痛而又复活的深圳佳

兆业是中超中引入数量最多的俱乐

部，包括引入了郜林、姜至鹏等实力队

员。 而绿地申花成了低成本引入有丰

富经验球员盘活存量的大赢家， 与此

同时， 曾经的申花青春风暴至少今明

两年难以再现。

本赛季恒大流出有实力的球员最

多，曾诚、冯潇霆、于汉超流入上海绿

地申花，郜林流入深圳佳兆业，阿兰流

入北京中赫国安， 高拉特流入河北华

夏幸福， 还有其他球员流入河南建业

等俱乐部， 有趣的是恒大转会或租借

球员基本是给了房地产背景的俱乐

部，这应该不算是巧合吧。尽管作出如

此大的队内调整的恒大依然实力超

群， 但短时间的磨合对球队的重新整

合难度不可谓不大， 能否卫冕充满变

数。

本来不大出新闻的河南建业在开

赛前出现了一连串的举动， 这些神操

作能否给球队带来新的提升值得关

注。

因为空场， 裁判没有了主场的压

力， 裁判更是没有了遭受观众现场骚

扰的担忧。但此次大连、苏州两个赛区

的裁判分配情况有点费解， 大连赛区

共有裁判和视频助理裁判16名， 其中

来自北京足协的有七名， 还不包括一

名来自北体的裁判， 助理裁判14名中

有三名是北京足协派出的裁判。 不知

何故，而在苏州赛区的裁判、视频助理

裁判和助理裁判竟无一名出自北京足

协派出的裁判。 疫情和北京到两个赛

区的距离似乎不是如此分配裁判的理

由， 而北京中赫国安的赛事在苏州赛

区。 同样，在球队安排上也有此情况，

广州恒大、 广州富力和深圳佳兆业三

支同是广东的球队都集中在大连赛

区。

归来的考生
相同的考卷

名嘴难当

期待已久的2020赛季中超这个

周末就将在苏州和大连两个赛区全

面展开。 尽管名义上还是“联赛”，但

实质已是一项“杯赛”，不过，这似乎

并没有影响到疫情下中国足球重启，

毕竟在当下特殊时期，竞技意义已经

不再是首要考虑问题，而是需要让位

于其他。 某种程度上，今年的中超重

要的也就不是冠军归属问题。

竞技角度，任何一项足球赛事，

冠军归属当然是首要问题。可是，由

于今年的中超已经改变了性质，没

有了主客场制的传统意义， 也没有

了球迷的到场助威， 尽管小组赛范

围内依然还是双循环比赛， 但与联

赛的本质相去甚远， 因为赛制的设

计存在着太多可以人为算计与利用

之处。 在规则之下， 如何利用好规

则，甚至用到极致，这其实更考验智

慧。 而这也让赛事的决定性因素发

生了很多改变。

正常情况下， 联赛说到底还是

“硬实力”说了算、是决定性因素，在

一个赛季全部30轮比赛中， 最终笑

到最后的还是实力最强的队伍。 但

如今变成了“杯赛”，实力最强的就

未必肯定可以笑到最后、拿到冠军。

这就好比男足世界杯一样， 实力最

强的队就未必是冠军得主， 这已经

被历史所反复证明。当然，这不是要

否定冠军的实力与价值。 因为中国

职业联赛自1994年以来， 历史上第

一次采用杯赛方式，所以，很多史无

前例、或突发意外的各种情况，随时

有可能会发生。 这就要求我们在中

超重启之前就有足够的思想准备。

譬如，在第一阶段14轮比赛中，

每个小组的八支球队最重要的是争

取进入小组前四名， 争取进入到第

二阶段的“争冠组”中。 想要进入小

组前四名，就意味着可以有所“舍”、

有所“争”，也就是未必每一场比赛

都需要全力以赴。 当然，理论上，每

队每位球员在每一场比赛中都需要

全力以赴。一旦出现这种情况，恐怕

就不能简单地以 “假球”“关系球”

“默契球”等一言蔽之。 因为导致这

种情况的出现或大量出现， 根本是

赛制的设计问题所致。 因为按照中

国足协所设计的赛制， 第一阶段比

赛中的成绩与积分不带入第二阶

段， 这就使得第一阶段比赛中的表

现好坏与第二阶段比赛毫无关系。

但是，同样是目前“常规赛+季

后赛”的整体竞赛模式，只是稍微进

行一下微调， 即第二阶段比赛中两

个小组的前四名还是进行双循环

赛， 第一阶段比赛中已经相遇过的

球队不再碰面、 比赛结果直接带入

第二阶段，则意味着第一阶段的“垃

圾比赛”场次无疑将大幅度减少，而

第二阶段循环赛中， 因为不是淘汰

性质， 也必将让有所求的球队争取

更好的表现， 从而在总积分上压倒

竞争对手。

所以，一旦在第一阶段比赛中出

现较多的“无聊”场次比赛，恐怕不要

动辄“假球”，也不要指责球员、球队

“不思进取”，而首先是赛制方面留下

了太多的漏洞、 允许这种情况的存

在。这就是今年中超有别于以往的最

大差异。当然，随着比赛展开，各种意

想不到的情况或许还会层出不穷，这

就是今年中超之特殊性。

1956年创办至今64年里， 金球

奖第一次取消评奖。

主办方《法国足球》杂志已经宣

布了这个消息。

原本正常情况下， 莱万多夫斯

基今年是距离金球奖最近的一次。

虽然C罗和梅西这个赛季状态

也都不错，但是在这个特殊的赛季，

的确莱万是距离这个奖项最近的一

次。

此前已经有媒体报道，2020国

际足联世界足球先生颁奖典礼可能

也会取消。 这意味着本年度世界足

球的两大荣誉奖项， 都将可能会被

取消。

金球奖官方的解释是， 由于疫

情的原因，2020赛季缺乏足够的公

平竞争环境，2020年将不会进行金

球奖的评选。

由于无法确保金球奖的公平

性， 尤其是在涉及数据统计方面无

法将所有球员纳入一个赛季———因

为有的联赛提前结束了， 有的联赛

复赛，这样无法进行比较。

不过实话实说， 欧洲五大联赛

里， 直接宣布赛季提前结束的只有

法甲，英超意甲德甲西甲都复赛了。

包括欧冠比赛也将会延后进

行。

但既然主办方做出了这样的规

定，那全世界球迷也只能面对现实。

这对那些坚持比赛的球员公平

吗？总觉得法国足球这次的举措，略

微有点草率。

金球奖
该不该取消
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